

## La democracia en el auricular

### *Telephone Earpiece*



Jaime Ortega Reyna

Departamento de Política y Cultura, UAM-X

jortega@correo.xoc.uam.mx

ORCID: 0000-0002-8582-1216

<https://orcid.org/0000-0002-8582-1216>

Resulta importante la aparición del libro *El Movimiento Restaurador de la Democracia Sindical. La lucha de los telefonistas por la democracia (1959-1962)* del investigador (y ex trabajador de esa industria) Miguel Ángel Lara Sánchez. Y positivo por varios motivos. El primero de ellos, la relativa sequía en el campo de la historia del movimiento obrero, en decaimiento después de una eclosión importante de estudios durante la década de 1970 y una buena parte de la de 1980, animada en gran medida por la “insurgencia sindical”, que a su vez fue posible gracias a la revitalización del propio movimiento obrero a partir de numerosos procesos de huelga y de movilización. Aunque no se ha dejado de indagar en torno a la historia de la clase obrera mexicana, sus organizaciones y su actividad práctico-cultural, lo cierto es que no es un tema que se extienda mayoritariamente en el conjunto de los estudios históricos, su posición actual es más bien marginal dentro del panorama que ocupan la historia social, política y cultural.

El segundo, la inserción de una temática es como la historia del sindicalismo telefonista en el marco del tránsito de la relativamente estable década de 1950, frente a las más convulsa de 1960, escenario que nos permite comprender mejor el panorama de una época en la que el consenso ideológico alrededor de la “ideología de la revolución mexicana” y su tono supuestamente obrerista tendió a agotarse, aunque el régimen político afincó sus mecanismos de control de manera más sólida a partir de estos momentos.

Finalmente, porque la historia del gremio de los telefonistas es también la historia de una de las industrias más persistentes en la vida cotidiana de los

habitantes del siglo XX y, por supuesto, del que corre, a pesar de sus mutaciones. De tal manera que contar con elementos para sopesar mejor la forma en que estos se manifestaron en el pasado, da luces (y el libro, denota esa intención) del actuar contemporáneo.

A lo largo de 300 páginas, Lara Sánchez, historiador, profesor y telefonista jubilado, expone en varios planos lo que se engarza en torno a la historia del Movimiento Restaurador de la Democracia Sindical (MDRS). En primer lugar, encontramos una historia de la telefonía en México. De forma sucinta, en un relato cronológico, el autor expone el origen de la telefonía moderna, su llegada al México del siglo XIX, su expansión bajo la égida de Porfirio Díaz, su relativo decaimiento durante la guerra civil y su posterior despliegue en la época de la modernización posrevolucionaria. Este recorrido es fundamental para entender la bifurcación a partir de dos grandes empresas que controlaron la industria hasta mediados del siglo XX, hasta que aconteció su fusión.

Al largo de la obra hay una exposición, en clave del proceso de trabajo, de la dimensión técnica. Si bien no cita alguna perspectiva teórica particular, es perceptible en el relato la impronta marxista de considerar a las fuerzas productivas técnicas como un elemento clave en la conformación de la fisonomía de la clase trabajadora, así como la dimensión técnica del proceso de trabajo. El autor, según se le presenta la ocasión, expone con claridad los distintos niveles que tiene la industria, vinculada a proceso de formación, dimensiones de género e intensidad. Las y los trabajadores telefonistas, en tanto cuerpo social, siempre fueron múltiples y encontraron componentes ideológicos renovadores más notorios en algunos departamentos frente a otros mucho más conservadores.

El autor despliega la historia de un movimiento que trató de *restaurar* y *depurar* la dirección sindical. En su camino encuentra los triunfos y derrotas, al calor de las disputas que se enmarcaban en el sector obrero del Estado posrevolucionario, las distintas iniciativas de centrales sindicales, la pugna con la Confederación de Trabajadores de México y la persistencia de la presencia del “charrismo”. De igual manera, muestra las diferencias técnicas del proceso productivo y su expresión política, encontrando los personeros del régimen autoritario apoyo entre secciones más proclives al trabajo de oficina, así como mayor combatividad y disposición de lucha en otros espacios de la división del trabajo. También se muestran las contradicciones que surgen en una época tan temprana de la subcontratación como mecanismo de control.

El volumen, con una prosa amena, nos lleva por el mundo sindical de uno de los complejos productivos más olvidados de la época. Si bien en esa coyuntura –alrededor de la campaña de 1958 y de la posterior represión al

movimiento democrático en todas sus expresiones– la atención la han ganado los profesores alrededor del Movimiento Revolucionario del Magisterio, el movimiento ferrocarrilero y las insubordinaciones de los petroleros, la estela en su conjunto no está completa sin los telefonistas. El trabajo contribuye, además, a trazar la genealogía de la lucha por la democracia sindical, sus impedimentos bajo el régimen autoritario, particularmente en el momento previo a la construcción de la independencia como el gran signo de identidad de quienes resisten al formato anti-democrático. El movimiento de los telefonistas fue uno de los últimos que se planteó aun en términos de la *depuración* (se entiende, de las prácticas corruptas), siendo la antesala inmediata de la independencia, que años adelante, inundará las calles y permitirá, desde el suelo profundo de la sociedad, entender que no existía posibilidad de democracia sindical, sin democracia política en toda su amplitud.

El trabajo, pertinente y de buena manufactura, da luces sobre la rica historia de la clase obrera mexicana, de sus luchas y su persistencia democrática. Reconsiderar que la lucha por la obtención de derechos y libertades es producto de las pugnas de las clases subalternas es un buen recordatorio, acorde con vientos de cambio que cuestionan la centralidad de empresarios y clases medias como únicos sujetos democráticos.

## REFERENCIAS

Lara Sánchez, Miguel Ángel (2021). *El Movimiento Restaurador de la Democracia Sindical. La lucha de los telefonistas por la democracia*, México: Ítaca. 320 pp.

Fecha de recepción: 7 de julio de 2022

Fecha de aceptación: 25 de noviembre de 2022